

Dans ce numéro :

- Œil page 1
- Hémato-oncologie
..... page 1
- Alimentation
..... page 1/2
- Exposition
professionnelle et
environnementale
..... page 2
- Prédisposition
génétique
..... page 3

CONTACT:

Centre d'Information
et de Documentation (CID)

Meriem BEDERR

Tél: 01 53 55 25 21

documentation@ligue-cancer.net



Dans la Presse

OEIL

Tumeurs de l'œil : la curiethérapie orbitaire offre un bon contrôle tumoral avec des séquelles esthétiques bien moindres, Dépêche APM, 12 mai 2010.

L'énucléation de patients atteints de tumeur intraoculaire évoluée avec extension tumorale extra-sclérale est liée à un risque important de récurrence locale nécessitant une radiothérapie conventionnelle externe qui provoque des séquelles esthétiques majeures (atrophies ou rétractations de la paupière entravant la pose d'une prothèse oculaire, etc.) ou des complications (second cancer dans le champ d'irradiation, etc.). Une équipe sud-africaine ayant mis au point une technique de curiethérapie à l'iode 125 moins invasive, le Dr Christine Lévy-Gabriel, de l'Institut Curie, à Paris, a présenté au congrès de la SFO (Société française d'ophtalmologie) l'expérience de son établissement qui a traité treize patients depuis 2000. Même si elle souligne qu'un recul plus important est nécessaire, le Dr Lévy-Gabriel confirme que « la curiethérapie orbitaire à l'iode 125 offre un contrôle tumoral local équivalent à celui de la radiothérapie externe pour des séquelles esthétiques nettement moindres, surtout chez l'enfant ».

HEMATO ONCOLOGIE (LEUCEMIES, LYMPHOMES : NON HODGKINIENS, HODGKINIENS, DE BUR-KITT, MYELOMES)

La surmortalité des patients VIH face au lymphome non hodgkinien ne survient que chez les plus immunodéprimés, Dépêche APM, 11 mai 2010.

Une équipe américaine a montré que la surmortalité des patients VIH+ atteints d'un lymphome non hodgkinien ne s'observe que chez les immunodéprimés, au taux de CD4 inférieur à 3200 cellules/mm³. Le lymphome non hodgkinien est le cancer considéré comme classant sida le plus fréquent et la première cause de mortalité chez les patients français VIH+ malgré les trithérapies mises au point dans les années 1990 - selon les auteurs, ces résultats confirment la nécessité d'une prise en charge agressive de l'infection par le VIH, et peut-être d'une trithérapie plus précoce. Un faible taux de CD4 pourrait signer une moindre réponse à la chimiothérapie ou une plus grande toxicité.

Source : CHAO, Chun et al. **Survival of non-Hodgkin lymphoma patients with and without HIV infection in the era of combined antiretroviral therapy / AIDS**, 06/05/2010. Publication en ligne avancée.

ALIMENTATION

Les Français restent fâchés avec les fruits et légumes, Le Monde, 12 mai 2010, pp.1-25.

Cet article rend compte des ouvrages et études parus récemment qui remettent en cause les bienfaits des fruits et légumes et qui contredisent les messages de santé publique, en particulier celui du PNNS (Programme national nutrition santé).

Les vertus des polyphénols, Le Monde, 12 mai 2010, p.25.

Vive le café, le thé le chocolat et les fraises !, France Soir, 12 mai 2010, p.9.

Le thé , le café et leurs phénoménaux polyphénols, L'express.fr, 11 mai 2010 <http://www.lexpress.fr>

Café et thé : riches en polyphénols bons pour la santé, Maxisciences.fr, 12 mai 2010. <http://www.maxisciences.com>

Les premiers résultats de l'étude en ligne Nutrinet-Santé ont été publiés. Ils relèvent que le café (32,6%), les fruits et légumes (25%), le chocolat (14%) et le thé (13,4%) sont les principales sources alimentaires de polyphénols, substances d'origine végétale aux nombreuses propriétés bénéfiques pour la santé, dont des propriétés anticarcinogènes. L'étude Nutrinet-Santé est coordonnée par l'Unité de recherche en épidémiologie nutritionnelle (INSERM/INRA/CNAM/université Paris XIII) : menée sur cinq ans, elle doit, à terme, toucher 500.000 « nutrinautes », afin de permettre de définir des apports nutritionnels conseillés.

Lien utile : <https://www.etude-nutrinet-sante.fr/>

Cancer du côlon, café et sodas : rien à voir, destinationsante.com, 11 mai 2010. <http://www.destinationsante.com>

Des chercheurs américains ont analysé plusieurs études internationales afin de conclure que la consommation de café ou de soda n'est pas un facteur de risque de cancer du côlon.

Source : ZHAN, Xuehong et al. **Risk of Colon Cancer and Coffee, Tea, and Sugar-Sweetened Soft Drink Intake: Pooled Analysis of Prospective Cohort Studies** / JOURNAL OF CLINICAL ONCOLOGY (JCO), 07/05/2010.

Publication en ligne avancée. <http://jnci.oxfordjournals.org/>

EXPOSITION PROFESSIONNELLE ET ENVIRONNEMENTALE

Amiante : la HAS préconise la remise d'un relevé d'exposition par le médecin du travail lors d'une visite médicale de fin de carrière, Dépêche APM, 11 mai 2010.

Vers un meilleur dépistage, l'Humanité, 12 mai 2010, p.8.

La HAS (Haute autorité de santé) vient de publier des recommandations de bonnes pratiques sur le suivi post-professionnel après exposition à l'amiante, issues d'une audition publique organisée le 19 janvier avec plusieurs sociétés savantes en médecin du travail, pneumologie radiologie et santé publique et avec l'ANDEVA (Association nationale des victimes de l'amiante), à la suite d'une saisine du ministère de la santé et des sports. Ces recommandations actualisent une conférence de consensus de 1999 réalisée par l'ANAES (Agence nationale d'accréditation et d'évaluation en santé). Les principales sont :

- information éclairée de toutes les personnes ayant travaillé sur l'existence du dispositif de suivi post-professionnel d'exposition à l'amiante
- remise d'un relevé d'exposition à l'amiante et à d'autres cancérogènes durant leur vie professionnelle par un médecin du travail lors d'une visite médicale de fin de carrière
- le scanner thoracique devient l'examen de référence pour le dépistage, même s'il n'existe pas de données prouvant un bénéfice médical de cet examen (les résultats de grands essais randomisés américains sont attendus d'ici deux ou trois ans) - l'intérêt de ce dépistage est social et répond au droit du sujet exposé à connaître son état de santé
- l'accompagnement des personnes dépistées sur le plan psychologique ainsi que pour la déclaration en maladie professionnelle.

Lien utile : http://www.has-sante.fr/portail/jcms/j_5/accueil

Demi-victoire des victimes de l'amiante, l'Humanité, 12 mai 2010, p.8.

Amiante : le « préjudice d'anxiété » reconnu par la Cour de cassation, Les Echos, 12 mai 2010, p.5.

Victoire partielle pour les préretraités « amiante », La Tribune, 12 mai 2010, p.7.

Les employeurs paieront pour l'anxiété liée à l'amiante, Reuters, 11 mai 2010. <http://fr.reuters.com/>

La Cour de cassation a reconnu hier aux salariés ayant accepté une « préretraite amiante » (ACAATA) proposé par l'Etat depuis 1998 correspondant à 65% du salaire brut antérieur, le droit à « un préjudice d'anxiété » lié à la crainte de tomber malade et aux examens médicaux réguliers nécessaires du fait de leur exposition à l'amiante mais a refusé de reconnaître leur droit à « un préjudice économique » lié à la perte de revenu par rapport à leur situation de travail. Selon la Cour de cassation, même si l'employeur est fautif, il lui est impossible de lui imposer l'indemnisation du départ et la perte de chance professionnelle.

La santé des Français mise à mal par leur travail, Maxisciences, 12 mai 2010. <http://www.maxisciences.com>

Le travail est de plus en plus mauvais pour la santé, 20 minutes - paris, 12 mai 2010.

Eric Woerth, Ministre du Travail, de la Solidarité et de la Fonction publique, a présenté hier au COCT (Conseil d'orientation des conditions de travail) les axes majeurs de la politique du Gouvernement pour les prochaines années en matière

de santé au travail. Il a, à cette occasion, présenté le bilan des conditions de travail de l'année 2009 : plus d'une personne par jour serait morte en 2008 à la suite d'un accident du travail, et les maladies professionnelles s'avèrent être en constante augmentation. Le ministre a également révélé le projet de second Plan Santé au travail 2010-2014 ainsi que les grands axes de la réforme des services de santé au travail.

Lien utile : <http://www.travail-solidarite.gouv.fr/>

PREDISPOSITION GENETIQUE

Polypose adénomateuse familiale : rôle des bactéries dans la cancérisation, Le Quotidien du médecin, 12 mai 2010, n°8769, p.6.

Des chercheurs américains, en collaboration avec une équipe coréenne, sont parvenus à mettre en évidence chez la souris, le rôle des bactéries intestinales dans la cancérisation ouvrant ainsi une voie de prévention de la dégénérescence cancéreuse des polypes au cours de la polypose adénomateuse familiale.

Source : RAZ, Eyal et al. **ERK activation drives intestinal tumorigenesis in Apc^{min/+} mice** / NATURE MEDICINE? 09/05/2010. Publication en ligne avancée. <http://www.nature.com/nm/index.html>